



# Zulia

## Introducción



Lobelia Erinus.

Pequeña planta perenne cultivada como anual semirresistente; constituye formas espléndidas de larga floración.

En ocasiones dependiendo del clima su floración se puede prolongar hasta la llegada del frío. Tiene una buena tolerancia a cualquier tipo de clima, pero se desarrolla mejor en climas húmedos.

*Con sus 63.100 kilómetros cuadrados de superficie, el Estado Zulia se encuentra al noreste de la República Bolivariana de Venezuela, y agrupa aproximadamente el 6,92% de la población total nacional, con más de tres millones y medio de habitantes. Su localización exacta se encuentra a 08° 12' 30" - 11° 47' 30" de Latitud Norte y 70° 44' 15" - 73° 22' 43" de Longitud Oeste. El Mar Caribe y la República de Colombia son su límite al norte; por el sur, limita con Mérida, Trujillo y Táchira; hacia el este con Falcón y Lara y finalmente, hacia el oeste también con Colombia.*

Su nombre proviene de una voz indígena de origen Chibcha, que designa a una planta exótica de flores azules también conocida como "palomita" (Lobelia Erinus), muy cultivada en los jardines colombianos y en los de Venezuela occidental. El Estado fue fundado en 1501 y actualmente su capital es Maracaibo.



Isla La Orchila. Pertenece a la República Bolivariana de Venezuela y está incluida dentro de las Dependencias Federales Venezolanas, de aproximadamente 40 km<sup>2</sup>. Es la sede de un campamento militar y de la Base Aeronaval C/N Antonio Díaz, lugar al que sólo tienen acceso el presidente, familiares del presidente y sus allegados, personal militar y altos oficiales gubernamentales.

Esta ciudad del noroeste del país, situada sobre la parte noroeste del Lago de Maracaibo, el segundo lago más grande de Latinoamérica, también es capital del municipio homónimo con una extensión de 557 km<sup>2</sup>. En total, veintiún municipios componen el territorio zuliano: Almirante Padilla, Baralt, Cabimas (Cabimas), Catatumbo (San Carlos del Zulia), Colón (Santa Bárbara del Zulia), Francisco Javier Pulgar, Jesús Enrique Lossada (La Concepción), Jesús María Semprúm, La Cañada de Urdaneta, Lagunillas, Machiques de Perijá (Machiques), Mara, Maracaibo (Maracaibo), Miranda (Puertos de Altagracia), Páez (Paraguaipoa), Rosario de Perijá (Villa del Rosario), San Francisco (San Francisco), Santa Rita (Santa Rita), Simón Bolívar, Sucre, Valmore Rodríguez (Bachaquero).

Este estado de grandes e importantes riquezas, es una de las zonas petroleras y agrícolas más relevantes del país. Pero también se destaca mucho por su producción de plátanos y otras frutas y su explotación ganadera.

La fertilidad y exuberancia de sus tierras sorprendieron enormemente a los españoles al momento de su llegada. La vista de los aborígenes en sus viviendas de palafitos (chozas construidas sobre pilares) a lo largo de los márgenes del amplísimo Lago Maracaibo, les inspiró el nombre de “Pequeña Venecia”, de donde surgió el actual nombre de la República: Venezuela.

En la actualidad, los principales recursos económicos de Zulia están dados por la cría de aves, porcinos, bovinos y caprinos; la pesca del carite, el cazón, el jurel, el mero y el pargo marinos; y la producción de algodón, cambur, coco, frijol, melón, plátano y sorgo. La explotación forestal no es de menor importancia; entre otros recursos, destacan el bakú, el canelo, el cedro, la ceiba, el indio desnudo, el jobo, el macho y la pomarrosa. La minería también tiene una explotación variada, con la extracción de arenas silíceas, baritas, caliza, carbón, cobre, gas, petróleo y sal.

De Izquierda a derecha: Producción de Plátanos, Coco, cosecha de Sorgo.



El sorgo se cultivan en su zona de origen, Europa, América y Asia como cereal para consumo humano, animal, en la producción de forrajes, y para la elaboración de bebidas alcohólicas. Su resistencia a la sequía y el calor lo hace un cultivo importante en regiones áridas, y es uno de los cultivos alimentarios más importantes del mundo. Como pienso (forraje) es usado principalmente en los Estados Unidos, México y el Japón, seguidos por la Argentina, los territorios que fueron de la Unión Soviética y Venezuela. Estos países absorben conjuntamente más del 80 por ciento de la utilización mundial de

En general, a lo largo de la extensión de su territorio Zulia tiene un clima cálido con temperaturas promedio de 27° a 28°C en las tierras bajas y registros térmicos fríos y templados en la zona de las Sierras de Perijá. Las precipitaciones son muy abundantes, llegando a acumular 4500 milímetros de lluvias anuales. Las sierras, en combinación con la humedad que llega con los vientos del noreste, provocan un fenómeno climático típico y casi único en el mundo conocido como “relámpago del Catatumbo”: una sucesión de constantes tormentas eléctricas durante la noche.



El relámpago del Catatumbo es un extraño fenómeno meteorológico que se solo se puede ver al sur del lago de Maracaibo en Venezuela, en las proximidades del río Catatumbo.

Se caracteriza por ser un rayo casi permanente, y se produce en nubes de desarrollo vertical. Forma arcos eléctricos entre 2 y 10 kilómetros de altura (incluso más). Los vientos alisios penetran en la superficie del lago por la tarde, cuando la evaporación es mayor, y se ven forzados a ascender por las montañas de Perijá y la Cordillera de Mérida, el ramal venezolano de los Andes.

Maracaibo es el principal puerto y centro industrial de la cuenca petrolera, y se cuenta con amplias vías de comunicación hacia el resto del país a través del puente Rafael Urdaneta y una red de carreteras troncales, a los que se suma un aeropuerto internacional. Además, es la segunda ciudad más importante de Venezuela; un centro económico, administrativo, cultural y de servicios. Su centro industrial en Los Haticos y San Francisco abastece al mercado interno y externo. La primera banca privada venezolana fue creada en esta ciudad.



El Puerto de Maracaibo está ubicado en la ciudad de Maracaibo en el estado Zulia, es uno de los puertos más importantes de Venezuela y Latinoamérica. Se encarga de transferir, cargar, descargar y realizar servicios a buques o a las carga de los mismos.

La población del Estado es mayoritariamente urbana, y se dispersa de forma irregular en varios tipos de ciudades. La presencia indígena es de gran importancia aquí, representada sobre todo por Guajiros. Aunque no se dispone de datos actuales, vale destacar que en 1992 se censaron 197.321 indígenas, de las etnias Wayuu, Añú, Yukpa y Bari. A nivel general, la densidad poblacional ha experimentado cambios abruptos en los últimos años: de 35,4 habitantes por kilómetro cuadrado en 1990 pasó a tener 50,9 en el año 2000.



"Los "Wayuu" son una etnia ancestral de indígenas de la península de la Guajira que habitan en territorio del departamento de la Guajira en Colombia y del Estado Zulia en Venezuela, se dedican mayormente al pastoreo de ovejas, el comercio y la pesca. Hasta la fecha los indígenas Wayuu han vivido en relativa calma siendo ciudadanos de los dos países.